

# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## Canada

Une publication du SER d'Ottawa  
Actualités du 18 décembre au 5 janvier

## Actualités macroéconomiques

### Le gouvernement provincial de la Saskatchewan a cessé de percevoir la taxe carbone

Les services publics de la province du Saskatchewan chargé de la fourniture de gaz naturel (SaskEnergy) et d'électricité (SaskPower), qui fournissent 98% des résidents de la province, ont cessé de percevoir la taxe sur le carbone auprès des clients résidentiels depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2024. Cette décision est intervenue suite au refus du gouvernement fédéral de répondre à la demande de la Saskatchewan d'étendre l'exemption de taxe accordée aux Canadiens utilisant le mazout aux autres sources de chauffage. La Saskatchewan, qui avait contesté le fondement même d'une taxe carbone avant d'être déboutée par la Cour Suprême en 2021, a fait passer une loi protégeant les dirigeants de SaskEnergy contre les pénalités, voire les peines de prison qu'ils encourent.

### Le taux de chômage reste stable à 5,8% en décembre

Le taux de chômage est resté stable lors du dernier mois de l'année, à 5,8%, contre 5% fin 2022. Le Canada termine l'année avec 1,2 million de chômeurs, 200 000 de plus qu'il y a un an. Le mois de décembre n'a vu la création nette d'aucun emploi, ce qui constitue une baisse par rapport au mois de novembre (+25 000 emplois). Dans la mesure où la population en âge de travailler a augmenté de 74 000 personnes (+0,2%) par rapport au mois

dernier, le taux d'emploi a diminué à 61,6%, contre 61,8% en novembre et 62,5% en janvier.

### Les dépenses de tourisme en hausse au 3<sup>ème</sup> trimestre 2023

Les dépenses de tourisme ont augmenté de 0,5% entre le 2<sup>ème</sup> et le 3<sup>ème</sup> trimestre 2023 pour atteindre 21,1 Md CAD (14,4 Md€), après une hausse de 1,1% au 2<sup>ème</sup> trimestre. Cette croissance a notamment été tirée par celle des dépenses de touristes étrangers durant la période estivale (+2,3%), même si celles-ci diminuent par rapport à la croissance du 2<sup>ème</sup> trimestre (+3,2%). *A contrario*, les dépenses de touristes canadiens ont diminué de 0,2%, conséquence notamment de la hausse de 2,3% du nombre de touristes canadiens ayant voyagé à l'étranger sur la période.

### De nouvelles lois de « reporting » sont entrées en vigueur au 1<sup>er</sup> janvier

La loi sur le travail forcé a pris effet au 1<sup>er</sup> janvier, imposant aux entreprises et aux entités fédérales de publier publiquement un rapport, d'ici le 31 mai, détaillant leurs efforts pour prévenir le travail forcé et des enfants dans leurs chaînes d'approvisionnement. Ont également pris effet au 1<sup>er</sup> janvier de nouvelles règles de « reporting » concernant les opérateurs de plateformes numériques, qui devront effectuer des procédures de « due diligence » renforcées envers les vendeurs, dont ils devront transmettre les informations aux autorités fiscales.

# Entreprises

## TotalEnergies finalise la vente de ses stations-service européennes à Couche-Tard

TotalEnergies a finalisé en deux temps, fin 2023 et début 2024, la cession de certaines de ses stations-service européennes à la société canadienne Couche-Tard. L'opération, annoncée en mars dernier, est évaluée à 3,4 Md€ et concerne la cession de l'intégralité des activités de stations-service de TotalEnergies en Allemagne (1191 stations-service) et au Pays-Bas (378) et la création d'une coentreprise à laquelle TotalEnergies conserve 40% du capital pour 562 stations en Belgique et 44 au Luxembourg. L'ensemble des stations continueront d'être approvisionnées en essence par TotalEnergies pendant au moins 5 ans. Cette opération permet à Couche-Tard de renforcer sa présence en Europe en démarrant une activité dans quatre nouveaux pays, tandis que TotalEnergies souhaitait anticiper la mise en œuvre de la décision du Parlement Européen de mettre fin à la vente de véhicules thermiques neufs en Europe en 2035.

## Le gouvernement fédéral approuve le rachat de HSBC Canada par la RBC

Le gouvernement fédéral a approuvé fin décembre l'acquisition de la filiale canadienne d'HSBC par la Banque Royale du Canada (RBC), malgré la recommandation contraire du comité des finances du Parlement. L'opération, estimée à 13,5 Md CAD (9,2 Md€), verra la première banque canadienne récupérer les 4 000 employés et les 780 000 clients d'HSBC, principalement à Toronto et à Vancouver. HSBC, qui avait annoncé la vente de sa filiale canadienne en octobre 2022, avait rapidement conclu un accord avec RBC en novembre 2022 et avait obtenu l'approbation du Bureau de la Concurrence en septembre 2023, malgré les craintes liées à la concentration du secteur bancaire. En contrepartie de l'accord du gouvernement, RBC s'est notamment engagé à renforcer ses activités en Colombie-Britannique, avec l'établissement d'un « hub » de plus de 1000 salariés et la création de 440 nouveaux emplois dans la province, et à fournir 7 Mds CAD (4,8 Mds €) de financement pour la création de 25 000 nouveaux logements.

## Les ventes de véhicules en fort rebond en 2023

Les ventes de véhicules neufs ont augmenté de 11,8% en 2023 par rapport à 2022, pour atteindre un total de 1,7 million de véhicules vendus. Il s'agit non seulement d'un rebond, après la baisse de 7,9% des ventes entre 2021 et 2022, mais aussi de la plus forte hausse annuelle depuis 1997. Cette augmentation s'expliquerait principalement par la fin du déficit d'offre lié à la pénurie de semi-conducteurs et par la forte demande de consommateurs ayant dû remettre leur achat à plus tard. Signe de la vigueur du marché, les ventes de véhicules ont connu en décembre une croissance pour le 14<sup>ème</sup> mois consécutif. A noter que les SUV ont représenté une part record de 85% des ventes de véhicules au cours de l'année.

## Le Fonds de Croissance du Canada annonce son premier contrat carbone pour différence

Le Fonds de Croissance du Canada (FCC), mis en place par le gouvernement fédéral pour investir dans des projets risqués liés aux technologies vertes, a annoncé fin décembre avoir conclu pour la première fois un accord d'achat de crédits carbone, également appelé « contrat carbone pour différence » (CCfD). Le FCC, fort d'un budget de 15 Md CAD (10 Md€) et géré par le fonds de pension des fonctionnaires fédéraux PSP, a conclu un accord avec la société Entropy, une filiale de l'entreprise d'hydrocarbure Advantage Energy spécialisée dans la capture de carbone, pour le rachat de 185 000 tonnes par an de crédits carbone générés par le premier projet de de la société au prix de 86,50 CAD (59€) par tonne, sur une période de 15 ans. L'opération est donc évaluée à 240 M CAD (165 M€) mais pourrait atteindre un montant total de 1,3 Md CAD (900 M€) puisque l'accord engage le FCC à racheter les crédits-carbone de futurs projets de la société Entropy à des termes similaires jusqu'à 600 000 tonnes par an, avec une option pour 400 000 tonnes supplémentaires pour un total d'un million de crédits carbone. Le FCC apporte également un financement de 200 M CAD sous forme de dette convertible en actions.

## Les résultats économiques sur la période

Indicateur	Date de publication
Indice des prix à la consommation pour le mois de novembre	+3,1 % sur un an, stable par rapport à octobre
PIB brut pour le mois d' octobre	0,0%, croissance mensuelle nulle depuis 3 mois
Résultats des ventes de détail pour le mois d'octobre	+0,7% sur un mois

## L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Commerce international de marchandises, novembre 2023	9 janvier
Permis de construire, novembre 2023	9 janvier

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

[www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Maxime Augé, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)